

PRECIOS DE ABONO:	
España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'05

Año V-N.º 1173

Palma de Mallorca

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Conquistador-30-bajos.

Teléfono, 27

HORAS DE DESPACHO

Redacción: de 7 á 10 de la noche.
Administración: desde las 8 m.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ANDRÉS BORDOY y C.ª

COMISIONISTAS

Calle Jaime II, 87 y 89.—PALMA DE MALLORCA

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera de es Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martinez.

LA ESPAÑA MODERNA

MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL

La mejor Revista literaria de España.

Precios de subscripción: 30 pesetas al año.

A los suscriptores de LA ALMUDAINA

Colección encuadrada de 1889, quince pesetas.

Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.

Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.

Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias varias

Madrid 21 á las 11'15 m.

Está enfermo de algún cuidado el general Martínez Campos.

El Sr. Romero Robledo declaró que no ha cambiado su actitud, pero que no siente benevolencia hacia el actual Gobierno porque éste le ha tratado con dureza en las últimas.

El Sr. Canalejas

Madrid 21 á las 12'50 t.

El Sr. Canalejas ha visitado al Sr. Sagasta conferenciando detenidamente con él.

El ex-Ministro de Gracia y Justicia desmentirá todos los rumores que han circulado respecto á su supuesta disidencia.

También ha manifestado al Sr. Sagasta que acatará siempre y en todas ocasiones su gefatura indiscutible.

Sagasta y la amnistía

Madrid 21 á las 1'10 t.

El Sr. Sagasta entiende, según versiones fidedignas, que la proyectada amnistía debe dejarse en un todo á la iniciativa espontánea del Gobierno.

Opina también que negociar y tratar este asunto con los republicanos es poner el prestigio de las prerrogativas de la Corona y el decoro de la monarquía á los pies de Ruiz Zorrilla.

Sobre lo mismo

Madrid 21 á las 2 t.

La última palabra del estado de la cuestión amnistía, es lo que comunicaba en el telegrama de ayer.

Hoy sólo se puede añadir que el Sr. Ruiz Zorrilla no vendrá á España si no se reintegran en sus empleos y no se admiten en las filas del ejército á los militares emigrados, afirmando que jamás tomará asiento en las Cámaras de la Restauración.

POR MALLORCA

Las profesiones

Paréceme tarea laudable bajo todos conceptos la que han emprendido los insensatos mallorquines, comenzando la publicación de artículos semanales dedicados al progreso y mejoramiento de nuestra isla. Tratándose de un fin tan noble y patriótico, entiendo yo que no solamente los insensatos reconocidos como buenos escritores ó como personas de vasta inteligencia é ilustración deben contribuir á él, sino que también debemos ayudarles en su empresa aquellos que sin poseer las especiales cualidades á que me refiero, tenemos sin embargo verdadero amor al país y estamos dispuestos á hablar claro (hasta donde sea posible) cuando se trata de señalar los defectos que deben corregirse y las mejoras que pueden adoptarse.

Lo mismo en el mundo moral que en el mundo material, cuando se trata de corregir un defecto ó de curar una enfermedad lo primero que se hace es averiguar el origen del mal, las causas que lo han producido y la manera como se ha desarrollado. Entonces se tiene una base sólida sobre que fundar los cálculos y los estudios conducentes á su desaparición. Por eso muchas veces me he hecho la siguiente pregunta: ¿A qué se deberá esa falta de espíritu emprendedor

que nos caracteriza á los mallorquines, esa anemia que nos tiene postrados, esa pereza que nos impide acometer empresas á todas luces provechosas para el país y para los que las lleven á cabo? Averiguar el porqué de todo eso sería trabajo árduo y difícil. Se necesitaría un libro para exponer las causas que nos han conducido á este modo de ser y una inteligencia privilegiada para conocerlas y abarcarlas en conjunto. Pero si no todo, algo se nos alcanza y ese algo es el objeto del presente artículo.

Es indudable que las personas llamadas en primer término á acometer las empresas á que me refería en mi pregunta, son aquellas que cuentan con medios materiales para ello. Un jornalero que gana á duras penas lo necesario para su sostenimiento no puede pensar en construir ferro-carriles, ni en levantar fábricas, ni en emprender negocios de importancia. Quiénes pueden y deben pensar en tales cosas son las personas de capital; que teniendo éste no faltan hombres de ciencia y de tacto que empleen el dinero como mejor convenga.

Estoy cansado de oír que si nuestras islas estuvieran en manos extranjeras, dado su clima benigno, su situación geográfica, su facilidad de comunicaciones con el continente, su suelo privilegiado y tantas otras circunstancias que las hacen ser ambicionadas de las naciones poderosas, no pasarían muchos años sin que las viésemos convertidas en una especie de paraíso terrenal, sitio preferente de peregrinación de los viajeros acaudalados que pasan gran parte del año en Niza, en Mónaco, en Italia, dejando allí buenos puñales de libras esterlinas, á cambio de gozar las delicias que la naturaleza les ofrece y las comodidades que la mano del hombre ha sabido reunir. Ahora bien ¿porqué nuestros capitalistas no han pensado nunca en intentar esa transformación? ¿Porqué les falta ese espíritu emprendedor que en otras partes ha dado tan florecientes resultados?

Generalmente hablando (y digo generalmente, porque hay excepciones muy dignas de consideración) los capitalistas mallorquines pueden dividirse en dos clases. Una de ellas, la nobleza, los grandes terratenientes, que viven en la indolencia disfrutando del producto de sus haciendas, y la otra los hombres de negocios, enriquecidos la mayor parte de ellos en América, á donde fueron jóvenes y trabajaron durante los mejores años de su vida para reunir un capital que les permitiera pasar con desahogo su vejez.

De los primeros, dada su historia, su educación especial y su manera de vivir más especial todavía, poco hay que esperar en este sentido. Forrados á la antigua, gracias que supieran gastar sus rentas como aconseja la vida moderna y los modernos gustos y adelantos. Que los hay muy ilustrados ¿quién lo duda? pero estos forman una minoría insignificante que no influye en la pausada marcha que seguimos en el camino del progreso. Y vamos á la segunda clase, á los americanos, como aquí se les llama, los cuales parecen ser los indicados para emprender cierta clase de negocios, ya que los negocios han sido la base de su fortuna y negociando han pasado casi toda su vida. Los americanos no son tampoco los que iniciarán la transformación que deseamos; gastaron ya su actividad bajo el ardiente sol de las Antillas, perdieron su lozanía, el vigor de su inteligencia y en vez de aventurar sus capitales en grandes empresas, prefieren cobrar el cupón del 4 por ciento ó los dividendos que reparten las sociedades de crédito. No les parece buen negocio el que no rinde un interés crecidísimo y sobre todo seguro; acostumbrados á ver aumentar su capital de una manera fabulosa, consideran que un seis ó un ocho por ciento es lo menos que debe producir el dinero; pero que es poco rendimiento para el trabajo y el riesgo que se corre en empresas nuevas y desconocidas. Hay en Mallorca personas de la clase á que me refiero que han interesado sus capitales en una industria propia del país y en el espacio de cuatro años los han duplicado; pues bien á esas mismas personas las he oído yo quejarse amargamente porque ciertas operaciones parciales no respondieron totalmente á sus cálculos.

Se me dirá que muchos están retraídos á causa de las pérdidas considerables que han experimentado en diferentes empresas. No deben sacarse á colación las sociedades que se formaron hace algunos años cuando la fiebre de los negocios había atacado á grandes y chicos y se creía que el dinero debía ganarse como por encanto. Aquellas sociedades tuvieron el fin que lógicamente debían tener; calmada la fiebre que les dió vida y sostén, murieron por consunción causando la ruina de los insensatos que se dejaron arrastrar por el vértigo que á la sazón dominaba. Se me pondrán ejemplos como el de la Harinera Balear, industria en gran escala, dotada de todos los adelantos modernos, con medios de subsistencia y que sin embargo arruinó á sus

accionistas. Pero cabe preguntar ¿fué debida la bancarrota á defectos inherentes á dicha industria ó á la mala administración de sus gerentes? Tengo datos para creer que fué lo segundo.

Es verdad que no todos son en Mallorca grandes propietarios ó comerciantes enriquecidos en América. Hay jóvenes, muchos jóvenes de los cuales debería esperarse lo que no puede esperarse de los viejos, si la instrucción que han recibido no hubiera tenido por fundamento la rutina de que no sabemos emanciparnos. A propósito de esto, recuerdo un excelente artículo publicado hace algunos años en *La Ilustración Española y Americana* por el conocido escritor D. Modesto Fernández y Gonzáles. Titulábase este artículo "Más industriales y menos doctores" y á fé que á ninguna provincia de España estaba mejor aplicado que á la nuestra. ¿Cuál es el sistema que siguen aquí las familias pudientes cuando tratan del porvenir de un jóven? En los pueblos, sobre todo, si el chico tiene vocación para el sacerdocio, se le hace cura; si nó, tanto en los pueblos como en la capital se le hace médico ó abogado. Esta es la regla general. Los ingenieros de caminos, los industriales, los agrónomos, los arquitectos, los maquinistas, son tan pocos que pueden contarse con los dedos. Y naturalmente, las consecuencias de ese sistema rutinario no pueden ser más funestas. Como los curas, los médicos y los abogados son en número mayor del necesario, únicamente las notabilidades logran crearse una buena posición, pues los demás tienen que ir mendigando, casi, el trabajo indispensable para su sustento.

En Mallorca hay minas que no producen nada por falta de personal inteligente que sepa explotarlas; en Mallorca hay campos estensos que se cultivan hoy como se cultivaban en tiempo de los moros por falta de instrucción entre los agricultores; en Mallorca hay industrias que viven una vida lánguida y miserable, por falta de quien sepa darlas á conocer y sepa encontrar mercados á propósito para su desarrollo. Eso está á la vista de todos, como también lo está que el origen del mal que deploramos es la sobra de licenciados y doctores y la escasez de industriales. ¿Hay en nuestra isla algún hombre de esos que cultivando la tierra han sabido reunir un capital que haya dicho á su hijo: Tú vas á ser agricultor como tu padre, tú vas á estudiar la ciencia agronómica para volver aquí después y hacer producir á estos campos lo que pueden producir, aplicando los modernos sistemas de cultivo? ¿Hay algún industrial al que en vez de hacer á su hijo abogado le haya hecho aprender en los grandes talleres del extranjero los adelantos de su industria? Puede ser que los haya, pero yo no conozco á ninguno.

Y he aquí porqué la juventud mallorquina carece de ese espíritu necesario para las grandes empresas y las grandes transformaciones. Mientras siga por el mismo camino, tendremos buenos oradores sagrados, médicos suficientes para curar media humanidad y abogados en gran número que brillarán en el foro y en la política; pero nuestros campos continuarán siendo cultivados como lo eran hace quinientos años y nuestras industrias que podrían ser florecientes irán muriendo absorbidas por la competencia y Mallorca continuará olvidada completamente y desconocida, como lo es ahora, de quienes podrían contribuir muchísimo á nuestra riqueza y prosperidad.

GUILLERMO SAMPOL

Teatro Real

Irene de Otranto

Circunstancias tales como la de corresponder la función, al turno primero y estrenarse una ópera nueva de maestro español con letra castellana, escrita por D. José Echegaray, fueron causa bastante para que, despertada en alto grado la curiosidad del público, estuviera lleno de bote en bote el regio coliseo.

El teatro, por consiguiente, estaba brillantísimo en las noches de las grandes solemnidades artísticas.

Hecha esta manifestación, lo que ahora importa determinar es si el éxito de *Irene de Otranto* correspondió ó nó á las esperanzas que algunos habían concebido, acerca del mérito de la obra del maestro Serrano y del autor insigne de *Olocura ó santidad*.

Precedamos por partes y ocupémonos, ante todo, del librete.

Sabe ya todo el mundo que el asunto de la nueva ópera es el mismo que sirvió de base al Sr. Echegaray para escribir su drama *La peste de Otranto*, estrenado en el teatro Español el 12 de Diciembre de 1884.

Al día siguiente de la primera representación, sintetizaba *El Liberal* su juicio crítico en estos términos:

"Pocos son los autores que, como el señor Echegaray, saben enganar al público y vencerle; pocos, que le deslumbran tanto con el brillo vivísimo de sus creaciones, pocos que encubran la falta de sentimiento y de verdad con rasgos tan bellísimos, con tan pintorescas situaciones, con tan admirables cuadros de efecto.

"No otra cosa ha sucedido con *La peste de Otranto*.

"El hermoso final del acto primero, final digno de las mejores obras de la escuela romántica, hizo olvidar la languidez con que el acto se desarrolla y fué bastante para que los espectadores hicieran salir tres ó cuatro veces á la escena al ilustre autor del drama.

"En el acto segundo, más teatral que dramático, se pasa por la falta de interés, porque la atención se satisface completamente con la energía y el colorido de algunos cuadros.

"Cuanto al último acto, la dulce y penetrante emoción estética se pierde ante el horror que causan un apestado furiosamente perseguido y un templo ardiendo; y, sin embargo, la fantasía del escritor logra tales prodigios, que el señor Echegaray tuvo uno de los triunfos más ruidosos que hemos presenciado en el teatro Español."

A esta opinión nos atenemos también con respecto á la estructura general de la obra, que, á nuestro juicio, ha perdido no poco el ser transformada en libreto de ópera.

Se han acrecentado en su nueva forma los defectos de origen, la falta de interés ha sido más notoria y no pocas situaciones han perdido su primitivo efecto, á causa sin duda de hallarse desprovistas del vigor escénico y de la poderosa dicción dramática que antes revestían.

Las condiciones del poema lírico difieren mucho de las del poema dramático, puesto que en aquel véase obligado el poeta á tener en cuenta las necesidades del músico, poniéndose, por decirlo así: á su servicio, tanto por lo que se refiere al plan de la obra como á su especialísima forma literaria.

Acercá del primer punto, hay que convenir en que el libro de *Irene de Otranto*, tal como se ha dispuesto, ofrece al compositor pocas ocasiones de lucimiento.

El programa musical es casi siempre monótono y carece en cierto modo de la variedad de tonos, de situaciones y de colorido que la ópera exige, y esto perjudica grandemente al conjunto de la composición.

Con respecto á la forma, tampoco ha estado siempre feliz el Sr. Echegaray, sin duda por su falta de costumbre en el uso del lenguaje propio de la música.

Su genio artístico, sin embargo, le ha hecho triunfar en algunas ocasiones, al paso que en otras ha dictado mucho de guiarle por el buen camino.

Sobran los pasajes escritos en octosílabos y en endecasílabos y parlamentos hay que más que de tiple ó de tenor son de dama ó de galán.

Notamos también más de una frase impropia, por cierto, de las circunstancias y del lenguaje poético que ha de emplear constantemente todo libretista de buena ley.

Aquel

.....lomo del gigante
que encoja es inmenso alvéolo;

aque!

.....ya lengo más

que vosotros,

que canta Roberto al recibir la banda de Irene, y otros largos por el estilo que contiene el libreto en cuestión, demuestran de un modo evidente las deficiencias antes apuntadas.

Pero nos hemos extendido más de lo regular acerca de la letra y hora es ya de que digamos algo sobre la música de *Irene de Otranto*.

Confesamos, ante todo, que su autor, el maestro Serrano, nos merece grandes simpatías y que tenemos en muy alta estima su privilegiado talento de compositor.

Pero el amor á la verdad puede en nos otros más que el afecto que al autor de *Juana la Loca* profesamos, y por esta razón no hemos de apartarnos ni en un punto del terreno de la justicia en que deseamos colocarnos.

No falta quien suponga que por cuestión de patriotismo debe aplaudirse sin reserva toda tentativa artística que se realice en España, sobre todo, cuando se relacione con la pretendida creación de la ópera nacional.

No somos de esta opinión y creemos, por el contrario que el verdadero patriotismo consiste en decir lisa y llanamente la verdad, haciéndonos con fiel, no rolo de nuestras propias opiniones, sino también del veredicto inapelable del público, único y supremo juez en tan espionosa materia.

Por más que nos duela, nos vemos obligados á consignar que el maestro Serrano no ha estado en la presente ocasión á la altura de su cometido al componer su *Irene de Otranto*.

La obra es pobre de inspiración, y sus melodías son casi siempre vulgares é impropias de las frases y de las situaciones creadas por el poeta.

No hay allí nada intrincado que deje lugar á dudas ni exija repetidas adiciones.

Todo es de una sencillez abrumadora y todo se percibe desde el primer momento, sin que el juicio vacile al formular su fallo.

Fuera de dos ó tres motivos aceptables y que se repiten hasta la saciedad, el resto de la composición del maestro Serrano acusa tal monotonía, tal uniformidad de concepto y de expresión, que el auditorio llega á fatigarse, desviándose al fin de su intento de escuchar pacientemente la ópera.

Lo mismo ocurre con respecto á la instrumentación, en la que no se observa ningún giro nuevo, ningún rago original y saliente, salvo uno que otro efecto de sonoridad más ó menos bien entendida, pero que nada significa en aquel inmenso océano de notas, falto de toda brillantez y de empuje dramático...

En una palabra, al público no le agradó anoche la nueva ópera del maestro Serrano, acerca de cuyas deficiencias no hemos de insistir.

Saint Saens y Massenet en Francia, hacen de continuo tentativas análogas á la que acaba de realizar nuestro amigo, y esta es la hora en que ni uno ni otro han logrado escribir, como desean, una de esas óperas destinadas á dar la vuelta al mundo.

La prensa les dice la verdad, sin ambages ni rodeos, y ellos continúan firmes en su propósito, siendo posible que acierten al fin algún día y salgan triunfantes en su empeño.

Persevere en sus trabajos el maestro Serrano, y andando el tiempo tal vez consiga vencer en toda la línea.

El público, aparte de sus convicciones particulares, fué muy galante con los señores Echeagaray y Serrano y les llamó repetidas veces á la escena al final de todos los actos y en ocasiones durante el transcurso de la representación.

En el desempeño de la obra estuvieron muy acertados las señoras Tétrazini y Guercia y los Sres. Lucignani, Tabuyo, Boruchia, Ponsini, Verdager y Ziliani.

Trabajaron de buena fe é hicieron grandes esfuerzos por obtener para la ópera un éxito ruidoso.

¡Lastima grande que no les fuera dado realizar sus nobles y levantados propósitos!

J. ARMON

El teatro en el Japon

Una gran reforma acaba de ser introducida en las costumbres dramáticas del Japon. En lo sucesivo actores y actrices quedan autorizados para aparecer simultáneamente en escena. Hasta ahora estaba prohibido que personas de diferente sexo trabajaran al mismo tiempo, por pudor, sin duda, ocurriendo que una escena de amor se representaba en esta forma:

El (solo en escena).—Y bien, querida Lip-Ig-Fau-Pan-Lu, puesto que es necesario es diré la causa de mis males: os amo. (Aléjase por la derecha.)

Ella (entando por la izquierda).—Y yo también, querido Tsen-Kaspi-Té-To-Perp, ¡os amo! (Desaparece.)

El (repareciéndose).—¡Ah! gracias; ¡pero me contentaréis francamente si os pido algo? (Vase.)

Ella (después de ejercitarse de que él no está en escena).—Sí, ó lo prometo. (Se retira.)

El (saliendo de nuevo á escena).—¡Rehusaréis el darme una prueba de amor? ¿Un beso? (Se marcha precipitadamente.)

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 99

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

misma mañana; después de sus seguridades, de cariño y sus protestas de apasionamiento! ¿Y con Nuño! Juan pensó. ¡Es imposible! ¡Esta es una infame calumnia! Y no dudó en atribuir aquello á Clemencia. Descubrió á la miserable en aquel encarnizamiento contra un vencido. ¡Pero mentía! ¡Lise era incapaz de hacerle traición cebarde y miserablemente en el momento terrible en que su honor y su vida estaban comprometidos! ¿Lise? ¡No, no! ¡Era mentira! Empezó á pasear con agitación. Sin embargo, como llegaba Clemencia hasta acusar á Nuño? ¿Por qué elegir como cómplice de Lise á aquel hombre? ¿Era aquello un refinante de maldad para hacer á Lise mas indigna, presentándole ocupada en engañarla á Juan con el mismo que le había arruinado? ¿O bien era sólo la cólera de una mujer á quien se le roba su amante? Pero entonces, ¿cómo estaba la verdad?

Juan no pensaba ya en morir. Se entregaba por completo á sus celos; pero un temor sinies-

Ella, (dirigiéndose hacia una butaca).—¡Tomad! ¡Hélo aquí! (Se aleja.)

El (saliendo precipitadamente á escena).—

¡Ph, adorada mía! (Extiende los brazos y abraza al aire. La emoción del público llega á su colmo; todos los espectadores lloran.)

Puede juzgarse, por la anterior escena, lo curiosas que habrán sido las representaciones teatrales en el Japon.

Un hombre honrado

Tomamos de un periódico de Madrid:

«De un suceso de que no se ha ocupado la prensa y que, sin embargo, ha sido objeto de animados comentarios en el Casino de Madrid, vamos hoy á dar cuenta á nuestros lectores, no respondiendo en absoluto de la verdad de todo lo que ha llegado á nuestros oídos.

Parce que en la noche del viernes último un obrero que se retiraba á su domicilio, situado en uno de los barrios extremos de Madrid, en la zona Norte, encontró en la puerta de una casa de la calle de San Mateo un bulto conteniendo el cadáver de un niño recién nacido y una vasija de barro dentro de la cual había dos mil duros en onzas de oro, en su mayoría del reinado de Carlos IV.

En el interior de la vasija se encontraba también el papel en el cual se leía un aviso, diciendo al que recogiese aquel envoltorio que se le rogaba bautizase al niño, poniéndole por nombre Carlos Luis, guardándose, per las molestias que le proporcionase el extraño encuentro, los 2,000 duros.

Se hacía también la indicación en el papel citado de que si la persona que recogiese la criatura quería encargarse de ella, recibiría todos los meses una buena cantidad, sólo con poner un sueldo en los Avisos útiles de *La Correspondencia*, que dijese: *aceptado encargo; vive*, y las iniciales que se indicaban en el papel.

Como dato curioso, podemos decir que, según nuestras noticias, las palabras escritas se habían formado con letras de periódico recortado, que al parecer debieron ser de *El Liberal*.

Personas que han tenido ocasión de conversar con el modesto obrero á quien nos referimos, nos aseguran que éste lamenta con toda su alma haber encontrado al niño muerto, y que abraza el propósito de enviar los 2,000 duros á *La Correspondencia de España*, por si la persona que haya escrito el papel quiere recoger una cantidad que entienda este honrado hijo del pueblo que no le pertenece.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Hermano Zeitung, aquel castre casi enano que hizo el viaje de Viena á París, metido en un cajón ha vuelto á llamar la atención pública con otra hazaña.

Hace pocos días se presentó en Londres al domador de lobos del Royal Aquarium ofreciéndole entrar en la jaula de los animales con el cuerpo cubierto de pedazos de carne.

Los lobos no solo le arrancaron á dentelladas la carne, sino también la ropa, y ya empezaban á comerse á él cuando el domador accedió en su auxilio y á duras penas pudo salvarlo.

—La célebre *diva* Adelina Patti, que hasta hace poco se encontraba en Berlín ha salido con dirección á Niza.

En la capital de Alemania dejó pendiente un litigio con el empresario de un teatro de San Petersburgo, con el cual se obligó la *diva* á dar 12 conciertos en la capital rusa y en Moscú.

tro empezaba á apoderarse de él. ¡Había visto tantas mujeres de corazón sensible, de voz celestial, de frente pura, que un día se dieran al vicio, más tentadoras todavía á causa de su aspecto cándido, más atractivas para los viejos abyectos como aquel Nuño!

En aquel momento una voz burlona se levantaba en él; la de su escepticismo, que decía: Admitiendo que ella te engaña, ¿á que te conmueves? ¿Te has figurado que siempre iba á ser para tí? ¿Hay acaso en este mundo engañoso y variable amores eterno? Tu la has tenido en plena juventud, en plena belleza, en todo su esplendor: date por satisfecho, y mira en esta traición una ayuda saludable para franquear la distancia que te separa del sueño sin pesadillas. No llevarás tristezas, y la habrás consolado de antemano. ¡Vamos, se fuerte! ¡Considera fríamente las miserias humanas, y no te dejes arrastrar en el último momento por ese nada ligero, frágil y voluble que se llama una mujer!

Pero á esta voz respondía otra angustiosa y sollozante, la de su amor, que se quejaba de la traición y quería conocer la verdad, aunque debiera resultar un exceso de dolores y tristezas. Dudando entre ambas combatía infeliz. Se sentó á la mesa y se puso á escribir una carta llena de irónicos reproches, y la rompió sin concluir. En la noche que comenzaba á caer, se encontraba solo, helado y triste como una tumba. Quió sustraerse á esta impresión horriblemente penosa. Se levantó, y exclamó con voz alta, como respondiendo á su pensamiento:

—¡Oh, yo quiero saberlo!

Y cogiendo su sombrero, salió.

La Patti, antes de salir de Berlín, depositó 8.000 francos; pero el citado empresario la reclama 80.000 marcos, como indemnización por daños y perjuicios.

—Telegrafían de Buenos-Aires que se ha restablecido la tranquilidad, á pesar de continuar las tropas sobre las armas.

La escuadra insurrecta de Chile se ha apoderado de los puertos de Chañaral y Taltal, habiéndose visto obligadas á retirarse las tropas leales al presidente de la República.

Berlín.—Dícese que una entrevista celebrada entre el conde Schuvaloff y Mr. de Bismarck, éste le ha puesto de manifiesto algunos documentos comprobantes de que los ataques que dirigían durante estos últimos tiempos á Rusia los periódicos oficiosos, procedían del Estado Mayor del ejército alemán.

En diezue han estado apunto de perecer asfixiados, á consecuencia de un escape de gas, 40 soldados del regimiento de caballería bávara.

A pesar de los auxilios que les prestaron, han fallecido tres soldados, quedando otros diez sin esperanzas de vida.

El doctor Libbertz ha intentado un líquido para combatir la tuberculosis, superior, según se dice, á la linfa del doctor Koch.

De las Provincias

—Algunos periódicos refieren el siguiente hecho.

Una familia avecinada en la Cuesta (Jaen), está celebrando con bailes y bañoladas la *resurrección* de un hijo.

Segun cuentan, la familia á que nos referimos vivía muy prablemente, y uno de los hijos se marchó á Cuba en busca de trabajo.

Al poco tiempo mandó á sus padres 12.000 reales, con cuya cantidad compraron una casita, edificaron otra y adquirieron una recua con la que aseguran su sustento.

De improviso cesan de recibir cartas del habanero; indignan donde estuviese, y nadie les da razón, hasta que hace tres meses vino un amigo del hijo y les manifestó que éste había fallecido.

No hay para qué decir cuánto sería el dolor de la pobre madre, la cual costó sufragos por el alma de su hijo, vistiendo luto toda la familia.

Pero hé aquí que hace pocas noches, serían las once, cuando llaman á la puerta. Se levanta la madre y ve un desconocido, que era el que llamaba.

Al preguntarle lo que quería, reconoce en la voz la de su hijo, al que lloró por muerto. La pobre mujer dió un grito y cayó al suelo accidentada.

Acudieron el marido y los hermanos, y repuestos de la sorpresa, abrieron, entrando el hijo y trocándose el duelo de la honrada familia en el júbilo más inmenso.

Para celebrar la *resurrección* del hijo, los padres han convidado á los amigos y vecinos, y durante tres noches se han celebrado espléndidas bañoladas, en las que era de notar la alegría de la pobre madre.

—El comité posibilista de Castellón de la Plana ha sido reformado de la manera siguiente: Presidentes honorarios, D. Emilio Castelar y D. Juan Alvarado; presidente efectivo, D. José Cazador Martín; vicepresidente, D. Pedro Rodríguez Badal; vocales; D. Antonio Sanchez Bigné, D. Bautista Traver Tirado, D. Joaquin Moliner Museros, José Chillida Folch, D. Félix Tirado Marzal y D. Federico Cazador Martín; secretario, D. Francisco Perez Ripollés; vicepresidente, D. Manuel O'iva Vizcarro.

—El duque de Béjar ha llegado á Elche, en cuya ciudad se propone pasar una larga temporada.

XIII

Erán las ocho; de la noche acababa de cerrar. La tarde había sido calurosa, y en el cielo corrían las nubes tempestuosas y pesadas. Los coches, en largas filas, bajaban de los boulevares por el barro caliente que formaba el macadám regado, y con su ruido continuo y sonoro, por delante de la plaza de la Magdalena. La llama de los mecheros de gas brillaba pálida en la oscuridad, y las ventanas de Durand, alumbradas fuertemente, parecían abrigar, detrás de sus vidrieras, colosales orgias. La oficina de los omnibus estaba asediada por la muchedumbre, y los grandes carruajes eran tomados por asalto, á su llegada por grupos de viajeros que subían á lo largo de sus flancos, negros y silenciosos como enormes hormigas, acompañados por los golpes de timbre del conductor. En las aceras, junto á los almacenes con sus escaparates brillantes, circulaban los transantes, fumando y arrastrando el bastón, echando una mirada á las jóvenes paradas curiosamente ante el escaparate de un quincallero ó de una modista, y encamiándose hacia los cafes-conciertos de los Campos Eliseos, que hacían alarde de todo su cobre, bajo la bóveda de los grandes árboles, ya desprovistos de sus hojas.

En aquella noche sofocante, Juan paseaba febrilmente delante de la verja de la iglesia, en el sitio que se le había señalado, indiferente al movimiento que le rodeaba, insensible al espectáculo que tenía ante sus ojos, pensando en la acusación infame lanzada contra Lise, y preguntándose si era posible que fuese cierta. La duda se había apoderado de él, y todo lo dió al

—D. José Canalejas, diputado á Cortes electo por Alcoy, tiene el propósito de evitar á sus electores con objeto de mostrarles personalmente su agradecimiento. En la semana que comienza mañana reizará el Sr. Canalejas su proyectado viaje.

—En un pueblo inmediato á Plasencia un desnaturalizado padre ha estrangulado á una hija suya de edad de nueve años.

—Dos guardias jurados de Castellón han sido encarcelados por haber maltratado al jefe de Orden público de la referida ciudad.

—El día 1.º del próximo marzo será inaugurado en Elche un Casino republicano, del que fomarán parte todas las fracciones republicanas, desde la posibilista hasta la federa.

De las Islas

La semana en Pollensa

Poco después de puesta en el correo la última correspondencia se declaró un violento incendio en la casa del propietario D. José Reig, sita en la plazuela «Asoleyador»; y gracias á la actividad de los vecinos y el hallarse tan cerca el abrevadero, ha podido sofocarse pronto el voraz elemento. No hubo desgracias que lamentar; pero apesar de la rapidez con que fué apagado, no dejó de causar graves perjuicios á dicho señor.

—El maestro de la Escuela pública del Convento se ha visto obligado á verificar las clases en su casa, porque aquel edificio amenaza ruina en la parte en que aquellas tenían lugar. Se me ha asegurado que á pesar de las reiteradas instancias que dicho señor hizo, no ha podido conseguir se le concediera provisionalmente otro local en el que pudiera trabajar, y si solamente, y aún á duras penas, el necesario permiso para hacerlo en su domicilio.

Debemos suponer que la respetable Junta local de primera enseñanza gestionará con la actividad posible la pronta recomposición de la espresada escuela, y que procurará que de esta vez se le dé toda la necesaria solidez, ya que de tan poco han servido y que tanto han costado las obras y reparaciones que se le habían hecho para su instalación.

Seguramente comprenderá dicha Junta que los lugares menos á propósito para escuelas son, por muchísimas razones, las casas de los maestros, siendo una de las principales lo mucho que se presta esta circunstancia á la falta de puntualidad en las horas de clase. (Muy lejos de creer que en esta ocasión pudiera suceder lo mismo).

—El Sr. Alcalde D. José Guiraud se halla disfrutando de licencia para asuntos particulares. Hay muchos vecinos que desean la termine pronto.

—En la plaza de la Libertad se están plantando nuevos árboles en las faixas que existían. Esta operación se viene repitiendo desde el principio del arbelado en ella, pero jamás se ha podido conseguir que se salvara uno de aquellos árboles. No sería posible averiguar la causa y ver si se podría conseguir el remedio?

De la Capital

Digimos anteaer que el Diputado á Cortes D. Pascual Ribot había solicitado del Gobierno civil permiso para dar una serenata á D. Manuel Guasp, en la noche del mismo día (jueves).

El Gobernador de la provincia acordó que no podía conceder dicho permiso mientras no se espusiese el objeto ó fines que motivase la serenata en cuestión.

Volvió á insistir el Sr. Ribot con otra instancia al Gobierno civil manifestado que el objeto no era otro que proporcionar al Sr. Guasp y su familia el rato de solaz que una serenata signi-

olvido; el amor de la joven, su desinterés sus exhortaciones, sus ruegos. Siempre había visto ser el abandono la consecuencia de la ruina, y no osaba creer á Lise inquebrantable en su fidelidad.

Sufría mucho, y en su cerebro bulían proyectos de venganza. Vefá á la joven con Nuño, y un agudo dolor le atravesaba el corazón. Entonces se detenía; con los ojos inmóviles, examinaba vagamente los carruajes, que seguían sin detenerse. Permanecía inmóvil, hablando imaginariamente á Lise, y dirigiéndola amargos reproches. Quería saber; sentía el deseo furioso de sorprenderla, y cerrando los puños, la amenazaba murmurando violentas palabras. Después, una cabecita rubia de ojos azules y sonriente boca, se le aparecía traicionera, y en su espíritu aplañado se hacía una luz deliciosa, demasiado corta en su duración, y oscurada bien pronto por los razonamientos de su experiencia.

¿Era ella distinta de tantas otras mujeres á quienes había visto pasar desde el amante arruinado y triste, al alegre y rico? Todas se entregaban al vicio, hasta las mejores: era una necesidad de su existencia, una consecuencia fatal, resultando de su condición. Pero en vano procuraba inclinarse á la filosofía y hacerse fuerte contra su desgracia; la herida de su corazón sangraba, y no podía sofocar sus gritos de desesperación.

No, Lise no era como las demás: era buena, amorosa, sincera, y el no sufría mas que por su abandono, no maldiciendo otra cosa que su perfidia. Ella, que á algunas horas antes le exhortaba á la resignación, al valor, haciéndole jurar

fica para los aficionados á la música; y los fines, dar á dicho señor público testimonio del aprecio, estima y consideración en que el que suscribe y numerosos amigos tenemos los relevantes servicios que D. Manuel Guasp y Pujol ha prestado á su país.

Parece que esta instancia no fué más afortunada que la anterior, pues se denegó el permiso. Hemos oído asegurar que el Sr. Ribot se propone recurrir contra este decreto del Gobernador.

Los amigos del Sr. Guasp han acordado abrir una suscripción con intento de regalarle un objeto artístico y demostrarle en esta forma el gusto con que han visto su gestión durante el tiempo que ha estado al frente de la Alcaldía.

Por el Jurado correspondiente han sido concedidos los siguientes premios en la Exposición fotográfica que se ha verificado en el Ateneo Balear:

PRIMER PREMIO

A D. Antonio Riera y Xamena por *Un retampago* (instantáneo).

SEGUNDOS PREMIOS

A D. Gaspar Terrasa por un instantáneo.
A D. Fernando Moragues por una *Vista de Miramar*.

TERCEROS PREMIOS

A D. J. y M. Zifortza por un *Patio de la Hermita de Valldeusa*.

A J. Marbella (Pseudónimo) por *Una laguna*.

MENCIONES HONORÍFICAS

A D. S. Ll. por un *Vado*.
A D. Francisco Villalonga por un *Instantáneo*.
A D. J. E. por una *Vista de Mal Pas*.
A D. Ramón Soler por una *Vista*.
También se ha concedido un *Primer Premio especial* á la Comisión Hidrográfica por su «Plano del Puerto y parte de la Bahía de Palma levantado en 1890.»

Ayer por la mañana á la hora de costumbre fondeó en nuestro puerto el vapor *Lulio*, con la correspondencia pública y 94 pasajeros.

Sin duda por un error involuntario nuestro colega *El Palmesano* al dar cuenta ayer de la sesión preparatoria que se verificará el miércoles próximo en el Teatro Circo para tratar de la fundación de un Centro Militar, dice que sólo tendrán ingreso en dicho sociedad los militares activos ó retirados.

Se nos suplica que hagamos constar, que han sido convocadas no solo las clases militares, sino todas las que dependen del Estado, como así consta en las respectivas invitaciones que se reparten.

Desde ayer se encuentran en esta ciudad don Mariano Fueter y D. Luis Ribas, ingeniero de Caminos.

En el vapor *Lulio* vinieron ayer, 9 carabineros destinados á esta comandancia; y 5 sargentos y 28 individuos de tropa que regresan á sus casas con licencia ilimitada.

Se nos ha rogado por muchas personas llamáramos la atención de quien corresponda, á fin de que antes de terminar el sermón en la Catedral, esté abierta la puerta interior que dá á la plaza de la Seo, con lo que se evitarán las molestias ocasionadas por abrirse aquella despues de terminado.

En el *Boletín Oficial eclesiástico* de esta diócesis, correspondiente al 20 del actual publica un edicto del Obispado, el cual dice que con el fin de fomentar el culto á la Santísima Virgen de Lluça y cumplir en cuanto posible sea el objeto que tuvieron los pios donantes fundadores de dicho Santuario, se convoca á concursantes para la provisión de tres capellanías en economato. Los que aspiren al obtento de dichas capellanías deberán estar ordenados de presbítero, presentarán sus solicitudes en la Secretaría de Cámara, acompañadas de una relación de méritos y servicios, dentro del plazo de treinta días á contar desde la fecha del edicto. De las obligaciones ó cargos que habrán de cumplir los economos de estas capellanías y de los emolumentos que tendrán derecho á percibir podrán enterarse los que á ellas aspiren por el pliego de condiciones que obra en la Secretaría.

Llamamos la atención de nuestros lectores respecto del anuncio impreso en tela que repartimos con el presente número. Se recomienda dicho género de luto, sobre todo por su negro permanente y se reconoce por la marca de *orillo bordado*.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de Antonia Ana Capó Llabrés vecina del pueblo de Sansellas que desapareció de su domicilio el día 17 de los corrientes.

Bibliografía

Se ha repartido el núm. 129 del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, correspondiente al mes de Diciembre último, cuyo sumario es:

- I. Las llaves de oro del reino de Mallorca, por D. Eusebio Pascual.
- II. Monumentos epigráficos de las Baleares, (conclusión), por M. Emilio Hübnér.
- III. Adición. (Mas lápidas romanas), por don Jaime Planes.
- IV. Restauración de los templos de San Jaime y Sta. Eulalia, por D. E. K. Aguiló.
- V. Fiestas del centenario de la Universitat á Montpeller, per D. Gabriel Llabrés.
- Lámina LXXII. — Natividad de la Santísima Virgen. Xilografía.
- Pliego 12 de la Vida de Raimundo Lulio por el P. Pascual.

Correo de señoras

Nos ocuparemos en los trajes para visita y recomendamos la seda hábilmente combinada con el terciopelo, así como la lana y el raso para los *panneaux*. Sobre una falda de *sangler* color castaño se pueden poner tres paños de moiré del mismo color; se disponen en *panneaux* y no se cosen más que hasta la mitad, de modo que dejen ver la falda de debajo; por detrás se cierran los *panneaux* con un gran corchete como los delanteros de los zapateros.

Las mangas y el plastrón ofrecen pretexto á infinitas combinaciones. Otro traje para visita es de paño de colores claros adornado con trencillas de seda blanca ó negro y oro. Un modelo precioso es falda de paño violeta, ó anémoma; en el bajo marabu, despues de un *soutache*: el cuello Médicis, muy alto adornado con marabu y el mismo *soutache* que la falda.

Traje de Baile

Túnica de color negro sirve de viso á otra de tul del mismo color bordado de florecillas de mimosa. Esta segunda túnica, que es muy amplia, se cierra detrás á la *Wateau*; y dos cintas de terciopelo la retienen cruzándose en X como los tirantes, sobre los hombros desnudos, para pasar y sujetar á la cintura con ramos de mimosas

Otro traje para señoritas

Sobre un viso de raso verde claro, falda de gasa verde muy claro plegada en acordeón: cuerpo redondo descotado de raso; cubierto con otro cuerpo alto de gasa plegada, con alto cuello de terciopelo verde musgo oscuro; cinturón bebé de cintas estrechas del mismo color, anudado por detrás, los brazos desnudos y mangas de gasa con peños de terciopelo como el cuello, zapatitos de tela de oro liso, una moda nueva muy bonita.

Un capricho encantador para los cabellos son las mariposas de oro; se las hace con las alas muy finas, trasparente y sembradas de piedras preciosas. La ilusión es completa, porque el cuerpo, las alas, los ojos, todo es de un exactitud asombrosa; se las sujeta con un alfiler grande. Estas mariposas clavadas en las capotas de encaje blanco ó negro, van á ser una de las novedades de esta primavera.

Costumbres del Norte

Una moda parisiense algo extraña, pero muy nueva. En los *five ó cloch* ha empezado á servirse una mezcla de té con vino de Burdeos: de té hirviendo las tres cuartas partes de la taza y el resto de vino.

Parece que la moda está tomada de las costumbres rusas y escandinavas, y que la bebida, calentando el cerebro, anima las conversaciones y la reunión.

Un perro tísico

En los salones de Berlín corre estos días una anécdota divertida. La princesa Eristova es una millonaria rusa que tiene sesenta y ocho años, y vive en su país natal.

Creyéndose tísica ha emprendido el viaje á Berlín, pero no sola, sino acompañada de su perrito, un «*pritscher*» horrible, que también está tísico, según afirma su dueña.

Una vez en Berlín, la princesa se ha apresurado á escribir al doctor Koch, ofreciéndole 1.000 francos por cada inoculación de linfa que haga á su perro, y una cantidad mayor por cada una de las que le haga á ella.

Koch se ha marchado á Egipto, sin contestar á la princesa.

Receta de la semana

Dulce de manzanas. — Despues de mondadas y partidas se les quita el corazón, poniendo al fuego una vasija con suficiente agua hasta que esté trabada, echándolo despues en un paño limpio á que escurra bien, despues se pone en una vasija una libra de azúcar por otra de manzanas; clarificándolo, se mezcla con éstas, echándolo en los botes de cristal y cubriéndolo con cortezas de limón y un papel mojado en aguardiente, poniéndolo en sitio fresco y que no sea húmedo.

RECIOCLA.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

La «Gaceta» del día 17 no contiene nada de interes particular.

La del día 18: *Gracia y Justicia*. — Real decreto nombrando canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Ceuta al presbítero D. Anacleto Noriga y Roreña. — Otro disponiendo que D. Manuel Danvila y Collado, de vocal la sección segunda de la comisión general de

codificación, pase á ocupar igual cargo en la sección primera; nombrando para la vacante por éste producido á D. Juan de la Concha Castañeda, fiscal del Tribunal Supremo, nombrando vocal de la sección segunda de dicha comisión á D. Salvador Torres Aguilera.

—Real orden prorrogando por tres meses la comisión del servicio queen 6 de Octubre último obtuvo D. Regilio Gómez Pinedo, registrador de la Propiedad de Almansa.

Hacienda. — Reales decretos nombrando vocal de la Junta de clases pasivas, en la categoría de jefe de Administración de primera clase, á D. Jovita Rie-tra.

—Idem subdirector primero de la dirección de Contribuciones indirectas, jefe de Administración de segunda clase á D. Rafael abezas.

—Idem segundo jefe, tenedor de libros de la Contaduría central, á D. Telesforo Sánchez Sierra.

—Idem interventor de la Ordenación de pagos del ministerio de Estado, á D. Fernando Gallego.

—Idem contador de la Junta de clases pasivas, á D. Francisco de Berameadi.

—Concediendo honores de jefe de Administración á D. Estanislao Crespo y á D. Vicente Herrera; funcionarios de Hacienda jubilados.

—Jubilando á D. José Cervero y Olivares, delegado de Hacienda cesante.

Ultramar. — Real decreto concediendo al ministro de Ultramar dos suplementos de crédito.

Fomento. — Real orden disponiendo se anuncie á concurso la cátedra de Mineralogía y Zoología aplicadas á la farmacia, vacante en la Universidad de Santiago.

Sociedades y Corporaciones

Comité municipal del partido Republicano federal de Palma

Para proceder á la renovación de este Comité se convoca al partido á reunión general para el domingo próximo, 22 de los corrientes, á las siete y media de la noche, en el Casino Republicano, calle del Teatro, n.º 10. Palma 19 de Febrero de 1891. — El Presidente. — Antonio Villalonga, P. A. del C. — El Secretario, Eusabio Ballester.

La Solidez

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas, para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 del corriente á las dos de la tarde en las oficinas de la Sociedad.

Sóller 12 de Febrero de 1891. — P. A. de la J. de G. — Jorge Frontera, Secretario.

Ferro-carriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos, para la Junta General que debía tener lugar el día 20 del actual, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas á la que se verificará el 28 del corriente á las tres de la tarde en el local de la Estación de Palma; en la inteligencia de que tendrá efecto la Junta y serán validos sus acuerdos, sea cual fuere el número de Accionistas presentes, en conformidad á lo dispuesto en el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos de doce de la mañana á dos de la tarde, desde el del inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo período deberán los señores Accionistas que tengan que representar á otros, entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los Sres. Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el 20 del actual, servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas, si no se retiran por los interesados.

Palma 17 Febrero de 1891. — El Presidente, Antonio Marqués. — P. A. de la J. A. — Jaime Sancho, Secretario.



D.ª Juana M.ª Torrens y Compañy

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su aflijida hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 23 del corriente á las 10 y media de la mañana en la Iglesia de San Francisco.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en San Felipe Neri; exposición á las seis, y á las diez tercia y misa mayor solemne por el padre José Auba, de la Congregación de dicha iglesia; al anochecer el tercer día del septenario de la Virgen de los Dolores, y despues la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, por la mañana, en las demás parroquias mañana y tarde y demás iglesias por la tarde, habrá sermón cuaresmal por los oradores ya conocidos.

En el Socorro, á las siete y media de la mañana, comunión general para los Cinturados; por la tarde á las cuatro sermón cuaresmal y despues el ejercicio mensual del cuarto domingo con procesión.

En Montesión, á las siete y media, comunión

general para los congregantes de San Luis Gonzaga.

En San Francisco, por la tarde, continuará el septenario de la Virgen de las Angustias, con sermón.

En el Oratorio de la Misericordia, tambien por la tarde, continuará el septenario de la Virgen de los Dolores.

En Santa Clara, al anochecer, el ejercicio dedicado á la Asunción de la Virgen.

En San Cayetano, al anochecer, la visita á la Madre del Amor Hermoso.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Lunes 23. — Jubileo de cuarenta horas, concluyen en San Felipe Neri: exposición á las seis, y á las diez tercia y misa mayor; al anochecer se cantará la Corona de la Virgen Doloresa, y despues la reserva precedida de Te-Deum.

En el Socorro, á las siete de la mañana y durante la celebración de una misa, se dará principio al quinario en honra de la Beata Catalina Tomas.

En Santa Magdalena, á las diez y media, empezarán tambien el mismo quinario con música.

En Santa Clara, al anochecer, el ejercicio del día diez y nueve dedicado al Patriarca San Jesé.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 19. — Varones, 5; hembras, 3.

Matrimonios

Día 19. — D. Juan Bauzá y Clar, con doña Teresa Qujada Martín. — D. Julian Barceló y Nicolau, con doña Mariá Clar y Calafat. — D. Antonio Palmer y Tous, con D.ª Francisca Espases y Seguí.

Defunciones

Día 21. — Manuel Dominguez Fernandez, casado, de 63 años, calle de Petit, de bronquitis crónica. — Micaela Truyols y Vallés, viuda, de 63 años, Arrabal, de afección cardíaca. — Francisca Llorens Grua, soltera, de 44 años, Hospital, de tuberculosis.

Hospital Civil

Día 21. — MOVIMIENTO de enfermos. — Entradas tres; un varón y 2 hembras. — Altas, 4; 3 varones y 1 hembra. — Defunciones, una hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA FUENTA DEL SOL

Estado de la atmósfera. — Despejada y serena; horizontes claros. — Idem del viento. — Encalmado. — Idem de la mar. — Llana y completamente tersa. — Buques á la vista. — Ninguno. — Vigia de Portopt. — Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 21. — Vapor español *Lulio*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulot con 94 pas. valija y efectos. De Barcelona en 18 horas.

DESPACHADOS

Ninguno.

Masadero

Resas sacrificadas para el abasto público. — Día 21. — Bueyes, 6. — Vacas, 4. — Terneras, 2. — Carneros, 13. — Ovejas, 14. — Borregos, 3. — Corderos, 108. — Cerdos, 1.

Teatro Principal

Compañía Cómico-Lírica

DE DON RAFAEL BOLUMAR

Función para hoy domingo 22 de Febrero. La comedia en un acto de N. N. titulada «Tomas! ó el secreto en el espejo». La zarzuela del Sr. Pina Dominguez música del maestro Caballero titulada «Para casa de los padres». Finalizará con la siempre aplaudida zarzuela bilingüe, denominada «La comediante». A las ocho. Entrada general 0'50. — Id. Paraíso 0'40.

Teatro Circo Balear

SOCIEDAD DRAMÁTICA ESPAÑOLA

DIRIGIDA POR DON ENRIQUE ARAIXA

Función para hoy domingo 22 de Febrero. El drama en tres actos y en verso del célebre dramaturgo Exmo. Sr. D. José Echegaray, titulado: «Vida alegre y muerte triste». Estreno del precioso juguete cómico en un acto y en prosa, titulado: «Madrid, Zaragoza y Alicante». A las siete y media.

PRECIOS. — Palcos sin entrada Ptas. 3'00, Butacas 0'50, Sillas 0'30, Anfiteatro 0'20. Entrada general 0'40, Medias entradas para niños y militares sin graduación 0'25.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 21 de mañana.
 Barómetro. 769.3 mm.
 Termómetro seco. 8.2 grados.
 Termómetro húmedo. 7.3 id.
 Mínima. 5.0 id.
 Reflector. 0.2 id.
 Dirección del viento. N.
 Ascenso del barómetro en 24 horas. 0.0 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas. 3.6 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891
 De Palma á Manacor y La Puebla á las 7.50 mañana, 1.15 y 3.30 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 5 (mixto); 7.30 mañana y 5.15 tarde.
 De Manacor á la Puebla: á las 7.30 mañana y 5.15 t.

Servicio de la Compania

TRANSATLANTICA DE BARCELONA
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
 El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, par^a Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 El 30, de Cádiz, vapor REINA M.^a CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
 Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
 Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.
 Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Febrero de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
 Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
 Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

(Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO)
 Hallanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.
 Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDORES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.
 Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.
 Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.
 100—40

Carruaje

A contar desde el día 12 del corriente del Hostal de Lluchmayor de Palma saldrá todos los días á las 6 de la mañana un carruaje en cuatro ruedas para dicha villa y también todos los días saldrá otro en Lluchmayor para Palma á las dos de la tarde.
 El conductor es en Revit.

Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.
4 reales frasco
 Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

Nueva Academia DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar
 Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23.
 Se remiten Reglamentos.

Acciones del Centro Farmacéutico
 se compran calle de la Herrería n.º 12-2.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.25 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia.
 Para Valencia, jueves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alouidia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alouidia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Crédito Balcar.	124.50
Cambio Mallorca	88.50
Ferro-carriles de Malloca.	65.50
Alumbrado por Gas.	15.00
Salinas de Ibiza.	85.
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Sociedad General Mallorquina.	25.
Bonos municipales.	52.00
La Isla, Empresa Mallorquina de vap.	58.00
Lulio Empresa marítima.	77.85
Madrid 21 Febrero (Cotización particular)	
4 p. perpetuo interior.	90.40
4 p. amortizable.	103.20
Billetes hipotecarios de Cuba.	899.00
Banco de España.	nominal.
Tabacos.	
Barcelona 21 Febrero (Cotización de la tarde.)	
4 p. perpetuo interior.	77.82
4 p. perpetuo ext. rior.	79.72
4 p. amortizable.	
Billetes hipotecarios de Cuba.	103.25
Banco Hispano-Colonial.	61.80
Ferro-carriles del Norte.	76.40
Paris 21 Febrero.	
4 p. español.	77.52
Renta Francesa.	95.82

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO

Cuarto crec. el 15
 Luna llena el 23
 Sol: sale á las 6 h. 59
 Pónese á las 5 h. 30

HOY
22

1875.—Muere el paisajista francés Camilo Corot.

DOMINGO

53.—La Catedral de San 312 Pedro en Antioquia

FEBRERO

Cuarto crec. el 15.
 Luna llena el 23
 Sol: sale á las 7 h. 3
 Pónese á las 5 h. 21

MAÑANA
23

1880.—Batalla de Vad-rés

LUNES

14.—Sts. Pedro Da-311 mi n card y dr., Policarpio y Sta. Marta vg m.

CHOCOLATE

de cacao, azúcar y canela, clases superiores, sin mezcla de otras sustancias, pureza garantida y elaborado á mano con gran esmero.

Precios por libra de 400 gramos

Ptas. 1.25, 1.50, 2.00 y 2.50 según calidad.
 Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y á la vainilla si así se desea.
 Se admiten encargos que se sirven á voluntad de la persona que tenga á bien hacerlos.
 Se elabora y expende en la
[Droguería de] José Juan (NUEVA)
 Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23. 13

Se alquila una bonita

casa de recreo en la falda del castillo de Bellver calle de la Salud n.º 21. Tiene jardín con higueras y naranjos.
 Para informes, calle del Estanco 13, 2.º 8—3

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.
 Depósito general: Centro Farmacéutico. 41—10

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios
FUNDADA EN 1828
 Capital social. 10.000.000.00
 Reservas. 5.775.000.00
 Primas á cobrar. 54.974.473.96
 70.749.473.96
 Sub-director en Mallorca, B. Homar, Virgen de Lluch, 7, Palma. 4

Se vende un caballo castaño de 5 años y un carrito de lujo en muy buen estado.
 Para informes dirigirse á calle del Infante n.º 6, en Manacor. 4

Aviso á los consumidores

AGUA DE SELTZ

Las aguas carbónicas colocadas en sifones que espandan al público los dueños de la Fábrica la ROSA BLANCA á más de ser fabricadas con aparatos en el interior plateados y empleando solo aguas de lluvia, que son las más puras que se conocen, repartidas esas aguas en sifones cuyas cabezas son de puro estaño, plateadas y niqueladas y por consiguiente exentas de comunicar ninguna sustancia plomiza nociva á la salud.
 Se sirven estas aguas á domicilio ó bien en la fábrica, calle de San Martín núm. 33 y en su Depósito, Constitución núm. 90, distinguiéndose sus envases de todos los demás que se espandan en Palma, por tener grabados en el mismo cristal de la botella, como distintivo, el nombre la ROSA BLANCA, y á más á simple vista se conocen por la brillantez de la cabeza del sifón plateado y niquelado, observaciones que hacemos al público en virtud de lo que dijo un artículo publicado en el periódico *El Isleño* con fecha 9 de Enero contra el agua de Seltz. 15—9

Estadística

Preparación completa para el ingreso en la próxima convocatoria por Don Ricardo Fuster, Jefe de Estadística de esta provincia. Danús núm. 4, 2.º 8—2

Don Antonio Vidal y

Oliver Cirujano del Hospital Civico-militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofulosas.
 Ofrece sus servicios al público.—Plaza del Mercado n.º 10 1.º

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.
 Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
 Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
 El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.
 Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**
 Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
 Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.
 Los que tengan también ASMA ó SOFOCACIÓN, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPILES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opusculos gratis.*
 Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

RELOJERIA ALEMANA

Ofrece al público un variado surtido de relojes de bolsillo y de pared.



Compostura de relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

Guillermo Krug-38, Juanot Colom, Palma de Mallorca.

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana.—Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:
 En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10.
 En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea.
 En la primera cinco ó treinta respectivamente.
 Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.
 Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.
 Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 20 por 100 sobre los precios de tarifa.
 Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1.50 pesetas en la primera 3 pesetas.
 Si el anuncio fuere de doble ó cuádruple medida, el precio será doble ó cuádruple también en cada una de los sitios nombrados.
EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO
 Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.